

son personnel, dont aujourd'hui deux seulement survivent : M. John Rose Troup et moi-même (1).

Le voyage dura trois ans. Au nombre des résultats géographiques de l'expédition, on compte la découverte du mont Ruwenzori dont la hauteur est de dix-sept mille pieds ; celle du lac Albert et de la partie sud-ouest du lac Victoria. Le lac Albert Edward forme la source première du Nil Blanc, et par le Semliki ses eaux communiquent avec celles du lac Albert Nyanza.

En gagnant l'intérieur, avec l'expédition Emin-pacha nous fîmes halte à Stanley Pool et les chefs indigènes eurent maints motifs de se plaindre du personnel noir de Stanley.

Un chef plus hardi que les autres, vint dénoncer les déprédations commises dans ses plantations et la façon dont l'harmonie domestique de son village avait été troublée.

L'attitude du chef était pleine de dignité et je fus grandement frappé de sa grâce naturelle et de son éloquence.

Assis sur un pliant, Stanley écoutait flegmatiquement l'interprète qui répétait les doléances, et il gardait ses yeux gris fixés sur le visage du chef. Si perçant et si puissamment hypnotique était son regard que le chef en manifesta bientôt un certain malaise.

(1) Voir "My Life with Stanley's Rear Guard, par Herbert Ward, Chatto and Windus, Londres.

Soudain Stanley ordonna à un clairon de sonner le rassemblement. Puis, accompagné de l'indigène, il passa sans hâte devant les six ou sept cents hommes qui s'étaient mis en rangs, et de temps en temps il disait :

—Est-ce celui qui t'a volé, ô chef ? Est-ce celui-là qui a porté le trouble dans les foyers ?

Complètement déconcerté, le chef secouait tristement la tête, et, à la fin, il murmura :

—Tous ces hommes se ressemblent ! Comment reconnaîtrais-je les coupables ?

Alors, sur un ton bienveillant, Stanley posant sa main sur l'épaule du chef lui dit :

—Si des méfaits de ce genre se reproduisent, ô chef, fais une marque au délinquant. "Marque-le". Ensuite on rassemblera tout le monde et nous pourrons facilement retrouver le coupable.

Pour tranquilliser les Arabes qui autrement auraient fait obstacle au projet de Stanley de remonter le Congo pour rejoindre Emin-pacha. Stanley conclut avec Tippo Tib un traité par lequel il l'instituait gouverneur de Stanley Falls.

Comme quelqu'un émettait un doute sur le fait de se fier à un trafiquant aussi sanguinaire que Tippo Tib, Stanley, avec son calme immuable, répondit avec la placidité d'un révérend missionnaire.

—Ne savez-vous pas qu'il y a plus de joie au ciel pour un pécheur qui se repent!...

A bord du vapeur de la mission qui partait de Stanley Pool pour remonter le